

ASSAUT EXPRESS



LA MEILLEURE DÉFENSE, C'EST L'ATTAQUE!

ASSOCIATION FACULTAIRE ÉTUDIANTE DES SCIENCES HUMAINES DE L'UQAM

16 SEPTEMBRE 2011

Résumé de l'assemblée générale du 14 septembre

C'est un peu plus de 200 étudiantes et étudiants membres de l'AFESH-UQAM qui se sont rassemblé-e-s mercredi le 14 septembre lors de la première assemblée générale pour débattre sur les grandes orientations de l'association pour l'importante lutte à venir contre la hausse des frais de scolarité. Plusieurs propositions ont été adoptées, mais le débat n'est pas encore terminé. Voici un résumé de l'assemblée afin de vous mettre à jour avant la continuité de l'assemblée générale qui se tiendra la semaine prochaine.

Lors de l'assemblée, il a entre autre été question des revendications de l'AFESH pour la lutte contre la hausse de frais qui s'annonce. Il a notamment été apporté de remettre le projet de gratuité scolaire à l'avant plan dans la campagne. La collaboration entre les différents groupes étudiants a été l'un des points importants au cours de l'assemblée générale.

Bien que l'AFESH ait résolu de se montrer prudente face à une collaboration entre les différentes associations nationales, il reste encore quelques propositions à traiter pour dresser un portrait complet de la situation. Parmi ces propositions se trouve d'ailleurs la possibilité de participer à une grande manifestation nationale conjointe avec les autres associations étudiantes nationales et sous quelles conditions l'AFESH participerait à un tel événement.

L'assemblée générale s'est terminée au milieu de l'après-midi suite à la reprise des cours vers 14h30, mais vous êtes tous et toutes invité-e-s à venir reprendre les délibérations jeudi le 22 septembre prochain à 12h30 au local A-2830. D'ailleurs le procès verbal de l'assemblée sera disponible au bureau de l'AFESH (JM770) pour consultation avant la suite de l'assemblée.

Lors de la prochaine assemblée générale, un des objectifs est de prendre des positions politiques que notre association défendra lors du prochain congrès de l'Association pour une solidarité syndicale étudiante (ASSÉ) qui se tiendra à la fin septembre. Cette assemblée générale sera aussi le moment pour procéder aux élections sur le poste vacant du conseil exécutif et sur différents comités institutionnels de l'UQAM.

Prochaine assemblée générale

Jeudi 22 septembre à 12:30 au local A-2830

Ordre du jour

- 0.0-Ouverture
- 1.0-Procédures
- 2.0-État de la situation
- 3.0-Lutte contre la hausse des frais
- 4.0-ASSÉ
- 5.0-Élections
- 6.0-Finances
- 7.0-Varia
- 8.0-Levée

Prochain MOB-AFESH

**Mercredi 21 septembre à 12:30
au local de l'AFESH (J-M770)**

Le comité de mobilisation de l'AFESH-UQAM a tenu sa première réunion jeudi dernier, soit le 15 septembre. Des discussions et des plans d'action entourant la lutte contre la hausse des frais de scolarité y ont été faites et continueront d'avoir lieu tout au long de la session lors des prochaines rencontres de ce comité. Le comité de mobilisation de l'AFESH-UQAM est ouvert à tous ceux et celles qui désirent s'impliquer pour organiser la lutte et agir contre la hausse des frais de scolarité.

L'Assaut Express est un bulletin de nouvelles de l'AFESH,
l'Association Facultaire Étudiante des Sciences Humaines de l'UQAM

Pour nous joindre

Tél: 514-987-3000 #2633
Local: J-M770

Courriel: afesh@uqam.ca
Site web: www.uqam.ca/afesh

Twitter: @AFESHUQAM
Facebook: AFESH-UQAM

Cessons les comparaisons!

Comme vous le savez déjà, le gouvernement du Québec a dégelé les frais de scolarité universitaire depuis 2007. Cette hausse serait en fait la solution miracle pour pallier aux réductions d'impôt accordées aux plus riches et à l'abolition de la taxe sur le capital. La seule solution proposée par le budget provincial 2010 afin de combler le déficit budgétaire est l'augmentation des tarifs (ou tout bonnement la tarification) des services publics.

Pourtant, des mesures fiscales plus équitables et ayant fait leur preuve sont écartées du débat. Par exemple, l'instauration d'une table d'impôt à dix paliers comme le propose l'IRIS : « cette nouvelle table d'imposition procurerait des baisses d'impôt à 87 % des contribuables, tout en augmentant les revenus de l'État de 1,2 G\$. Le 13% restant verrait son taux d'imposition effectif moyen augmenter de 2,3%. »¹.

Comparativement à ce montant faramineux, appliquer la gratuité scolaire à tous les niveaux coûterait en tout et pour tout 700 M\$ par année, selon une étude de l'IRIS². Considérant que la disparition totale en 2011 de la taxe sur le capital telle qu'annoncée dans le budget 2005-2006 (1,2% pour le secteur de la finance et 0,6% pour tous les autres secteurs) privera le Québec de 1,9 G\$³, on peut se demander quelles sont les réelles intentions du gouvernement. Pensez que cette somme est 2,5 fois supérieure au coût de l'abolition des barrières financières limitant l'accessibilité aux études.

L'éducation moins chère au Québec? Plus pour longtemps!

De la CRÉPUQ⁴ à la chambre des ministres, on banalise la hausse en disant que le Québec bénéficie des frais les moins élevés au Canada, ce qui n'est plus vraiment représentatif de la réalité. Actuellement, étudier au Québec en

sciences humaines coûte en moyenne 2728\$ (ce qui place le Québec après Terre-Neuve avec 2550\$ de frais)⁵. En 2017, notre facture atteindra 4353\$. Notez que parallèlement à cette situation, la Nouvelle-Écosse s'est engagée sur la voie de la diminution des frais depuis trois ans⁶.

De plus, dans sa plate-forme électorale, le Parti Libéral ontarien s'engage à diminuer les frais de scolarité de 30%⁷, voyant l'impact négatif des hausses des dernières années en Ontario.

Et en Europe ?

On nous répète souvent que les étudiants et étudiantes du Québec sont un groupe de privilégié-e-s. Toutefois, il est évident que les idéologues qui répandent cette idée n'ont pas pris la peine de s'informer du coût des études sur le vieux continent.

Effectivement, plusieurs pays d'Europe offrent une éducation de qualité pour un prix dérisoire, alors que d'autres ont tout simplement décidé d'abolir leur frais de scolarité : la Slovaquie⁸ (pour les études de premier cycle), la Finlande, la Suède, la Norvège, le Danemark, etc.⁹. Ajoutons que plusieurs provinces allemandes (Landër) ont, soit opté pour la gratuité scolaire, soit pour une facture universitaire se situant entre 276\$ et 1390\$ par année¹⁰.

En résumé, l'unique montant de la hausse des frais de scolarité (1625\$) est largement supérieur aux frais que paient un grand nombre d'universitaires européens européennes annuellement.

Coût des études universitaires en Europe en dollars CAN (2007-2008)¹¹	
Autriche	1010\$ par année
Hongrie	entre 23\$ et 67\$ par mois
Luxembourg	278\$ par année
Portugal	677\$ par année
Roumanie	entre 348\$ et 646\$ par année

Notes et références

1- Budget 2010 : comment financer les services publics, IRIS, p.6 et 7 <http://www.iris-recherche.qc.ca/wp-content/uploads/2011/06/Note-Budget2010.pdf>

2- Faut-il vraiment augmenter les frais de scolarité? IRIS, p.17 <http://www.iris-recherche.qc.ca/wp-content/uploads/2011/05/Brochure-Frais-de-scolarit%C3%A9.pdf>

3- Budget 2010 : comment financer les services publics, IRIS, p.8 <http://www.iris-recherche.qc.ca/wp-content/uploads/2011/06/Note-Budget2010.pdf>

4- Conférence des recteurs et des principaux des universités du Québec

5- Pour les étudiants et étudiantes en sciences humaines, Statistique Canada, <http://www40.statcan.ca/102/cst01/educ50a-fra.htm>

6- Statistique Canada, <http://www.statcan.gc.ca/daily-quotidien/100916/dq100916a-fra.htm>

7- Le parti au pouvoir en Ontario promet de diminuer les droits de scolarité de 30% pour les familles de la classe moyenne et pauvre. <http://www.ontarioliberal.ca/OurPlan/Platform.aspx>

8- Toutefois, des frais d'administration de 41 \$ CAN par année sont exigés <http://www.studyineurope.eu/study-in-slovenia/admission/tuition-fees>

9- <http://www.studyineurope.eu/>

10- CESifo DICE Report, p.56-57 <http://www.ifo.de/pls/guestci/download/CESifo%20DICE%20Report%202007/CESifo%20DICE%20Report%204/2007/dicereport407-db5.pdf>

11- Ibid